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Пункт 84 повестки дня: Доклад Специального 

комитета по Уставу Организации Объединенных 

Наций и усилению роли Организации (A/70/33, 

A/70/119 и A/70/295) 
 

1. Г-н Теви (Вануату), Председатель Специаль-

ного комитета по Уставу Организации Объединен-

ных Наций и усилению роли Организации , пред-

ставляя доклад Специального комитета (A/70/33), 

говорит, что Специальный комитет провел свои за-

седания в Нью-Йорке 17–25 февраля 2015 года и 

продолжил обсуждение вопросов, переданных на 

его рассмотрение резолюцией 69/122 Генеральной 

Ассамблеи. 

2. В пункте 3 постановляющей части этой резо-

люции Специальному комитету было предложено, 

среди прочего, продолжить рассмотрение всех 

предложений, касающихся вопроса о поддержании 

международного мира и безопасности; рассмотреть 

другие предложения, касающиеся этого вопроса, 

которые уже представлены или могут быть пред-

ставлены Специальному комитету на его сессии в 

2015 году; продолжить рассмотрение, в надлежа-

щем порядке, по существу и в соответствующих 

рамках, вопроса об осуществлении положений 

Устава, касающихся помощи третьим государствам, 

пострадавшим от применения санкций на основа-

нии главы VII Устава, на основе всех соответству-

ющих докладов Генерального секретаря и предло-

жений, представленных по этому вопросу; не сни-

мать с повестки дня вопрос о мирном разрешении 

споров между государствами; рассмотреть в надле-

жащем порядке любое переданное ему Генеральной 

Ассамблеей предложение относительно осуществ-

ления решений, принятых на пленарном заседании 

высокого уровня шестидесятой сессии Генеральной 

Ассамблеи и касающихся Устава и каких-либо по-

правок к нему; а также продолжить рассмотрение 

на приоритетной основе путей и средств совершен-

ствования методов своей работы и повышения ее 

эффективности и использования ресурсов в целях 

выявления общеприемлемых мер для дальнейшего 

осуществления. В пункте 5 постановляющей части 

этой резолюции Специальному комитету также 

предложено рассмотреть вопрос о надлежащем 

праздновании семидесятой годовщины Устава. 

3. Доклад состоит из пяти глав и двух приложе-

ний. Глава I носит полностью процедурный харак-

тер. Глава II касается поддержания международного 

мира и безопасности. В соответствии с просьбой 

Генеральной Ассамблеи Специальный комитет рас-

смотрел вопрос об осуществлении положений Уста-

ва, касающихся помощи третьим государствам, по-

страдавшим от применения санкций. В разделе А 

главы II отражена работа Специального комитета по 

этому вопросу. В соответствии с пунктом 16 резо-

люции Специальному комитету была представлена 

информация о событиях, связанных с пунктом 12 

соответствующего доклада Генерального секретаря 

(A/69/119); второй брифинг был предоставлен Ко-

митету Секретариатом по вопросу осуществления 

документа, приведенного в приложении к резолю-

ции 64/115 Генеральной Ассамблеи о введении и 

применении санкций Организации Объединенных 

Наций. 

4. В разделе В главы II кратко излагается ход 

рассмотрения пересмотренного предложения Ли-

вии, касающегося усиления роли Организации Объ-

единенных Наций в поддержании международного 

мира и безопасности. В разделе C кратко излагается 

ход обсуждения дополнительно пересмотренного 

рабочего документа, представленного Боливариан-

ской Республикой Венесуэла и озаглавленного «Ра-

бочая группа открытого состава для изучения во-

проса о надлежащем осуществлении положений 

Устава Организации Объединенных Наций, касаю-

щихся функционального взаимодействия между ее 

органами». 

5. В разделе D кратко излагается обсуждение пе-

ресмотренного рабочего документа, представленно-

го Беларусью и Российской Федерацией, относи-

тельно запроса у Международного Суда консульта-

тивного заключения о том, какие правовые послед-

ствия имеет применение государствами силы без 

предварительного разрешения Совета Безопасно-

сти, кроме случаев осуществления права на само-

оборону. В разделе E отражена работа Специально-

го комитета по представленному Кубой рабочему 

документу под названием «Усиление роли Органи-

зации и повышение ее эффективности: принятие 

рекомендаций». В разделе F отражена работа Спе-

циального комитета по вопросу о надлежащем 

праздновании семидесятой годовщины принятия 

Устава и, в частности, по предложению о том, что 

празднование должно также включать межправи-

тельственный компонент, принимая во внимание 

шаги и мероприятия, уже осуществляемые или пла-

http://undocs.org/A/70/33
http://undocs.org/A/70/119
http://undocs.org/A/70/295
http://undocs.org/A/70/33
http://undocs.org/A/69/119
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нируемые Организацией, и что Председателю Спе-

циального комитета следует препроводить Предсе-

дателю Генеральной Ассамблеи раздел доклада 

Специального комитета по этому пункту. 

6. Рассмотрение пункта, озаглавленного «Мир-

ное урегулирование споров», изложено в главе III. 

В разделе А кратко излагается ход обсуждений  

предложений Российской Федерации создать веб-

сайт, посвященный мирному урегулированию спо-

ров между государствами, и обновить выпущенный 

в 1992 году «Справочник по мирному разрешению 

споров между государствами». В разделе B изложе-

но обсуждение предложения, представленного от 

имени Движения неприсоединившихся стран и оза-

главленного «Мирное урегулирование споров и его 

воздействие на поддержание мира» (A/AC.182/ 

L.138), которое приводится в приложении I к насто-

ящему докладу. 

7. В главе IV кратко изложено обсуждение Спе-

циальным комитетом «Справочника по практике 

органов Организации Объединенных Наций» и 

«Справочника по практике Совета Безопасности». 

Секретариат предоставил Специальному комитету 

информацию о положении с этими двумя докумен-

тами. Рекомендации по данному пункту, которые 

были согласованы Специальным комитетом , изло-

жены в пункте 75. 

8. В главе V отражен ход обсуждения остальных 

пунктов повестки дня Специального комитета. В 

разделе A кратко изложено обсуждение методов ра-

боты Специального комитета. В разделе B обобще-

ны мнения, высказанные по поводу определения 

новых тем, с уделением особого внимания предло-

жению Ганы, озаглавленному «Концептуальный до-

кумент Ганы по усилению взаимоотношений и со-

трудничества между Организацией Объединенных 

Наций и региональными организациями или  согла-

шениями в мирном разрешении споров». Это пред-

ложение приводится в приложении II к докладу. 

9. Г-н Ллуэллин (Директор Отдела кодификации 

Управления по правовым вопросам) говорит, что в 

докладе Генерального секретаря о «Справочнике по 

практике органов Организации Объединенных 

Наций» и «Справочнике по практике Совета Без-

опасности» (A/70/295) изложен ход работы над 

этими справочниками в течение последних 12 ме-

сяцев со времени выпуска предыдущего доклада 

(A/69/159). Что касается «Справочника по практике 

органов Организации Объединенных Наций», то 

Генеральной Ассамблее предлагается принять меры 

в свете выводов, изложенных в пункте 14 этого до-

клада. Он также привлекает внимание к обновлен-

ному графику выпуска «Справочника по практике 

органов Организации Объединенных Наций», кото-

рый был распространен среди делегаций в элек-

тронном формате через портал «PaperSmart». 

10. В течение рассматриваемого периода Отдел 

кодификации, действуя в качестве координатора, 

предложил всем подразделениям Организации Объ-

единенных Наций, участвующим в подготовке ис-

следований для «Справочника по практике органов 

Организации Объединенных Наций», принять уча-

стие в работе Междепартаментского комитета по 

подготовке Справочника по Уставу для рассмотре-

ния периода времени, который будет охвачен До-

полнением № 11; в этой связи было принято реше-

ние о том, что оно охватит период с 2010 по 2015 

годы. Эти временные рамки позволят Секретариату 

приблизить исследования к настоящему времени и 

остановиться на важных тенденциях, имеющих от-

ношение к толкованию и применению положений 

Устава. 

11. Что касается отставания в подготовке тома III 

этого Справочника, то оратор отмечает понимание, 

достигнутое с Департаментом операций по поддер-

жанию мира по подготовке исследований по стать-

ям 40–54 для тома III дополнений №№ 7–10 (1985–

2009 годы), который упоминается в докладе Гене-

рального секретаря за 2012 год (A/67/189). В соот-

ветствии с этим пониманием Отдел кодификации 

обсудил этот вопрос с учреждениями-партнерами, 

желающими подготовить проекты исследований по 

этим статьям, которые он представит на рассмотре-

ние Департамента операций по поддержанию мира. 

Проведение исследований и подготовка отчетов по 

статьям 52 и 54 Устава для тома III дополнений 

№№ 7–9 (1985–1999 годы), были осуществлены 

Юридическим факультетом Оттавского университе-

та, и эти исследования находятся в настоящее время 

на стадии рассмотрения. Предполагается, что ака-

демическим институтам будет также поручено про-

ведение дополнительных исследований для тома III 

дополнений №№ 7–9. Исследования по пункту 1 

статьи 33 и по статье 53 Устава были подготовлены 

при поддержке со стороны стажеров Отдела коди-

фикации и в настоящее время находятся на рас-

смотрении. Будут приняты дальнейшие меры по 

http://undocs.org/A/AC.182/L.138
http://undocs.org/A/AC.182/L.138
http://undocs.org/A/70/295
http://undocs.org/A/69/159
http://undocs.org/A/67/189
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обеспечению подготовки оставшихся исследований 

для тома III дополнений №№ 7–10 в соответствии с 

вышеупомянутым пониманием. 

12. Значительный прогресс был достигнут также в 

подготовке других исследований для Дополнения 

№ 10 (2000–2009 годы). В течение отчетного перио-

да были подготовлены следующие материалы: Де-

партамент по политическим вопросам завершил ис-

следование по пунктам 1 и 3 статьи 23 (примени-

тельно к практике Совета Безопасности); были за-

вершены исследование по статье 16, подготовлен-

ное с помощью стажера в Отделе кодификации, и 

исследование по статье 51, подготовленное при со-

действии юридического факультета Колумбийского 

университета; исследования по статьям 41, 52 и 54  

были подготовлены с помощью юридического фа-

культета Оттавского университета, а исследование 

по статье 53 для тома III было подготовлено с по-

мощью консультанта; кроме того, в Канцелярии 

Юрисконсульта в настоящее время ведется работа 

над исследованиями по статьям 104 и 105. После 

окончания работы над исследованием по статье 16 

подготовка тома II Дополнения № 10 была заверше-

на, и в апреле 2015 года он был передан на перевод 

и готовится к публикации. Исследование по пункту 

1 (а) статьи 13 для включения в Дополнение № 11 

(2010-2015 годы) готовится в настоящее время в 

Отделе кодификации. 

13. Нынешнее положение дел со Справочником по 

практике органов Организации Объединенных 

Наций является следующим: из 56 томов, которые 

должны войти в это издание в целом, завершены 43 

тома; 28 из них изданы, а 15 были завершены и пе-

реданы на перевод и публикацию. Работа над 

остальными 13 томами пока не завершена. Из них 6 

томов относятся к Дополнению № 11, охватываю-

щему самый последний согласованный период вре-

мени (2010-2015 годы), работа над которыми уже 

начата; 4 тома относятся к Дополнению № 10 

(2000–2009 годы) и находятся на разных стадиях 

подготовки;, и еще 3 тома относятся к тому III до-

полнений №№ 7, 8 и 9, которые охватывают период 

с 1985 по 1999 годы. 

14. Как указано в докладе Генерального секрета-

ря, на веб-сайте Организации Объединенных Наций 

под рубрикой «Справочник по практике органов 

Организации Объединенных Наций» размещены 

исследования из 43 завершенных томов, включая 

15 томов, которые готовятся к публикации. На этом 

веб-сайте также размещены сигнальные варианты 

нескольких исследований по отдельным статьям 

для тома III дополнений №№ 7, 8 и 9, а также зна-

чительного числа исследований для Дополнения 

№ 10, которые ждут завершения работы над соот-

ветствующими томами. Электронная версия данно-

го «Справочника» предусматривает возможность 

полнотекстового поиска, что позволяет пользовате-

лям мгновенно находить во всех исследованиях то 

или иное слово или сочетание слов на трех языках 

издания, а именно: английском, французском и ис-

панском языках. 

15. Переходя к вопросу о сотрудничестве с акаде-

мическими институтами и использовании  стажеров, 

оратор с удовлетворением сообщает, что хорошо 

налаженное сотрудничество с юридическим фа-

культетом Колумбийского университета продолжа-

ется уже двенадцатый год подряд, что способство-

вало подготовке вышеупомянутого исследования по 

статье 51. Кроме того, пятый год продолжается со-

трудничество с юридическим факультетом  Оттав-

ского университета, что помогло в подготовке ис-

следований по статьям 52 и 54, а также исследова-

ний по статьям 41, 52 и 54 для тома III Дополнения 

№ 10. Отдел кодификации намерен обратиться к 

другим академическим учреждениям в стремлении 

расширить возможности для сотрудничества и до-

биться более широкого географического охвата. 

Секретариат будет продолжать использовать пре-

имущества, связанные с привлечением стажеров и 

академических институтов к подготовке исследова-

ний для этого Справочника, главным образом, в об-

ластях проведения исследований и сбора докумен-

тации. При этом Секретариат понимает, что он 

несет полную ответственность за качество и окон-

чательную подготовку всех исследований. 

16. Что касается финансирования, то в резолюции 

69/122 Генеральная Ассамблея вновь призвала вно-

сить добровольные взносы в целевой фонд для 

устранения отставания в издании «Справочника по 

практике органов Организации Объединенных 

Наций». Всем постоянным представительствам при 

Организации Объединенных Наций была направле-

на вербальная нота с напоминанием о возможности 

внесения добровольных взносов в целевой фонд и 

предложением привлечь внимание к вопросу фи-

нансирования данного Справочника частных учре-

ждений и отдельных лиц, которые могут пожелать 

оказать помощь в этой области. Со времени опуб-
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ликования своего доклада за 2014 год Генеральный 

секретарь приветствовал взнос Турции в целевой 

фонд в сумме 10 000 долл. США. По состоянию на 

30 июня 2015 года общий баланс фонда составил 

31 669 долл. США. В обстановке финансовых огра-

ничений добровольные взносы в фонд по-прежнему 

являются исключительно важным элементом для 

продолжения работы над «Справочником  по прак-

тике органов Организации Объединенных Наций» и 

обслуживания его веб-сайта. Оратор призывает гос-

ударства-члены продолжать поддерживать работу 

Секретариата по сокращению отставания посред-

ством внесения своих добровольных взносов. 

17. Г-н Бовентер (Сектор по исследованию прак-

тики Совета Безопасности и Устава, Департамент 

по политическим вопросам), представляя членам 

Шестого комитета обновленные данные о положе-

нии дел со «Справочником по практике Совета Без-

опасности» и о связанной с его подготовкой дея-

тельности, говорит, что в 2015 году Секретариат 

также добился хороших успехов в работе по обнов-

лению этого Справочника. Сотрудники Сектора па-

раллельно занимались подготовкой восемнадцатого 

и девятнадцатого дополнений к данному Справоч-

нику, с тем чтобы ускорить процесс отражения с его 

помощью современных практики и процедуры Со-

вета Безопасности.  

18. В течение прошедшего года Сектор сосредото-

чил усилия на завершении восемнадцатого Допол-

нения к «Справочнику по практике Совета Безопас-

ности», охватывающего период 2012–2013 годов. 

Пять частей этого Дополнения были размещены в 

Интернете, и предполагается, что сигнальный вари-

ант всего тома будет размещен на веб-сайте Спра-

вочника в начале 2016 года. В начале 2016 года 

Сектор приступит к фактической подготовке девят-

надцатого Дополнения, охватывающего двухгодич-

ный период 2014–2015 годов. Подготовительная ра-

бота по данному Дополнению велась на системати-

ческой основе на протяжении последних двух лет и 

заключалась в регистрации во внутренней базе 

данных информации о новейшей практике Совета 

Безопасности. 

19. Прогресса в подготовке «Справочника по 

практике Совета Безопасности» удалось добиться, 

главным образом, благодаря реализации инициатив 

по повышению эффективности, предусматривав-

ших, в частности, специальную подготовку персо-

нала, пересмотр процедур редактирования, автома-

тизацию процесса сбора данных, более широкое 

использование внутренних баз данных и постоян-

ное обновление руководящих принципов составле-

ния дополнений. Вместе с тем дальнейший про-

гресс будет в весьма значительной степени зависеть 

от наличия ресурсов. 

20. Все версии «Справочника по практике Совета 

Безопасности» на английском языке вплоть до 

шестнадцатого Дополнения опубликованы. Семна-

дцатое Дополнение к данному Справочнику, охва-

тывающее период 2010–2011 годов, было передано 

на редактирование и индексацию. Он исходит из то-

го, что все переведенные варианты двенадцатого, 

тринадцатого, четырнадцатого, пятнадцатого и 

шестнадцатого дополнений появятся в электронном 

формате в начале 2016 года. Сектор продолжает со-

трудничать с Департаментом по делам Генеральной 

Ассамблеи и конференционному управлению, стре-

мясь сократить разрыв во времени между заверше-

нием работы над Дополнением и его последующей 

публикацией на всех шести официальных языках.  В 

течение прошедшего года Сектор продолжал предо-

ставлять в ответ на просьбы, поступавшие от госу-

дарств-членов, сотрудников Организации Объеди-

ненных Наций, студентов, ученых и исследовате-

лей, информацию по вопросам, касающимся теку-

щей и прошлой практики Совета и его вспомога-

тельных органов.  

21. На посвященной «Справочнику по практике 

Совета Безопасности» страничке веб-сайта Совета 

Безопасности на регулярной основе размещается 

информация о новых исследованиях. Поисковая 

функция была усовершенствована, что позволяет 

предоставлять пользователям более наглядные ука-

зания при ведении поиска в огромном массиве со-

держащейся в данном Справочнике информации о 

практике Совета Безопасности. На веб-сайте также 

предлагается целый ряд исследовательских инстру-

ментов, таких как таблицы и графики с информаци-

ей о мандатах всех нынешних операций по поддер-

жанию мира и специальных политических миссий, 

а также приводятся соответствующие положения 

решений Совета по таким сквозным пунктам по-

вестки дня, как дети и вооруженные конфликты ; 

женщины и мир и безопасность; и защита граждан-

ского населения. Эти таблицы и графики помогают 

исследователям и другим лицам, интересующимся 

работой Совета, проводить системный анализ прак-

тики Совета в упомянутых выше областях.  
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22. Помимо работы над «Справочником по прак-

тике Совета Безопасности» Сектор, действуя во ис-

полнение резолюции 69/122 Генеральной Ассам-

блеи, оказал содействие в устранении отставания с 

подготовкой тома III «Справочника по практике ор-

ганов Организации Объединенных Наций», пред-

ставив все исследования по различным статьям 

Устава за период с 2000 по 2009 годы. Насколько он 

понимает, Управление по правовым вопросам раз-

местило результаты этих исследований на веб-сайте 

«Справочника по практике органов Организации 

Объединенных Наций». 

23. Прогресс, достигнутый в деле подготовки и 

издания «Справочника по практике Совета Без-

опасности» и в работе по обновлению посвященно-

го данному Справочнику раздела веб-сайта Совета, 

был бы невозможен без взносов в целевой фонд для 

обновления данного Справочника. Оратор выражает 

признательность Анголе, Бенину и Турции за не-

давно внесенные ими взносы в целевой фонд, а 

также Китаю, субсидировавшему должность по-

мощника эксперта, который должен внести ценный 

вклад в продвижение работы Сектора. 

24. Вместе с тем Сектору приходится выполнять 

очень большой объем работы для того, чтобы со-

блюдать график регулярных публикаций данного 

Справочника с целью недопущения формирования 

нового отставания, чтобы обновлять посвященный 

данному Справочнику раздел веб-сайта Совета на 

всех официальных языках и чтобы неуклонно по-

вышать качество и расширять доступность инфор-

мации о работе Совета Безопасности. Помимо 

средств из регулярного бюджета Сектор также за-

висит от поступления добровольных взносов в це-

левой фонд, учрежденный Генеральной Ассамблеей 

в ее резолюции 54/106. Оратор выражает призна-

тельность тем государствам-членам, которые на 

протяжении многих лет вносят щедрые взносы в 

этот целевой фонд, и обращается ко всем государ-

ствам-членам с призывом последовать их примеру 

или рассмотреть вопрос о субсидировании должно-

сти помощника эксперта в штате Сектора . Сектор 

также весьма признателен за поступающие от госу-

дарств-членов отзывы о его работе. Сектор будет и 

впредь готов предоставлять им необходимую ин-

формацию и руководство по любым процедурным и 

конституционным аспектам нынешней и прошлой 

практики Совета Безопасности. 

25. Г-н Форнелл (Эквадор), выступая от имени 

Сообщества государств Латинской Америки и Ка-

рибского бассейна (СЕЛАК), вновь подчеркивает, 

что выполнение Специальным комитетом возло-

женных на него функций зависит от политической 

воли государств-членов и от всестороннего выпол-

нения и возможности оптимизировать свои методы 

работы. Учитывая важность возложенных на Спе-

циальный комитет функций, государства-члены 

должны прилагать для этого значимые усилия, 

направленные на разработку продуманной, темати-

ческой повестки дня, основывающейся на опреде-

лении новых и анализе уже включенных в нее тем , 

что позволит оптимально использовать ресурсы, 

выделяемые Специальному комитету Генеральной 

Ассамблеей. 

26. СЕЛАК подчеркивает важное значение обяза-

тельства разрешать споры мирными средствами и 

напоминает о том, что Устав Организации Объеди-

ненных Наций обеспечивает для этого надлежащую 

основу. СЕЛАК также подчеркивает необходимость 

выполнения соответствующих резолюций Гене-

ральной Ассамблеи. 

27. Сообщество вновь заявляет о своей твердой 

убежденности в том, что важнейшим условием эф-

фективного применения санкций является закон-

ность их введения. Следовательно, санкции должны 

вводиться и применяться в соответствии с положе-

ниями Устава и другими нормами международного 

права, главным образом, нормами прав человека. 

СЕЛАК подчеркивает актуальность документа, оза-

главленного «Введение и применение санкций Ор-

ганизации Объединенных Наций», содержащегося в 

приложении к резолюции 64/115 Генеральной Ас-

самблеи, и призывает Совет Безопасности обеспе-

чить учет содержащихся в нем положений в мето-

дах его работы. Специальный комитет должен так-

же продолжать рассматривать все вопросы, связан-

ные с поддержанием международного мира и без-

опасности, с тем чтобы усилить роль Организации 

Объединенных Наций. По мнению Сообщества, 

брифинг и последующее обсуждение осуществле-

ния этого документа на последней сессии Специ-

ального комитета были весьма полезными; такие 

брифинги должны стать ежегодными. Вопрос о 

применении санкций Советом Безопасности, вклю-

чая соблюдение надлежащего правового процесса,  

представляет интерес для всех государств-членов, 

поскольку он может повлиять на авторитет Органи-
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зации. СЕЛАК занимает гибкую позицию по поводу 

того, по какому пункту повестки дня могут прово-

диться такие брифинги, и готово принять для этой 

цели конкретный пункт повестки дня. 

28. Кроме того, в соответствии с резолюцией 

67/96 Генеральной Ассамблеи Специальный коми-

тет должен продолжить рассмотрение вопроса об 

осуществлении положений Устава, касающихся по-

мощи третьим государствам, пострадавшим от 

применения санкций на основании главы VII Уста-

ва, и предложений, представленных по этому во-

просу. Тот факт, что пока ни одно государство  не 

обратилось с просьбой предоставить такого рода 

помощь, не означает, что данный вопрос должен 

быть снят с повестки дня Специального комитета, 

поскольку он является превентивным по своему ха-

рактеру. СЕЛАК принимает к сведению тот факт, 

что в большинстве случаев Совет Безопасности 

санкционировал соответствующие изъятия , с тем 

чтобы позволить государствам обратиться с прось-

бой о предоставлении доступа к замороженным 

средствам для покрытия различных жизненно необ-

ходимых и чрезвычайных расходов. 

29. В последнем докладе Генерального секретаря 

по данному вопросу (A/70/119) признается, что Ге-

неральная Ассамблея и Экономический и Социаль-

ный Совет продолжали играть свою соответствую-

щую роль в мобилизации и мониторинге, в зависи-

мости от обстоятельств, усилий международного 

сообщества и системы Организации Объединенных 

Наций по оказанию экономической помощи треть-

им государствам, пострадавшим от применения 

санкций. Также важную работу в этой области осу-

ществляет Секретариат, который занимается сбо-

ром, координацией и анализом информации, каса-

ющейся экономических и социальных проблем  в 

таких третьих государствах, предлагая пути их ре-

шения и проводя оценку просьб, с которыми такие 

государства обращаются в Совет Безопасности на 

основании статьи 50 Устава. На деле необходимо 

принимать во внимание различные последствия 

санкций для третьих государств, включая финансо-

вые последствия. 

30. СЕЛАК признает заметный вклад «Справоч-

ника по практике органов Организации Объединен-

ных Наций» и «Справочника по практике Совета 

Безопасности» в развитие международного права и 

международной системы и отмечает работу Секре-

тариата по обновлению этих важных документов, а 

также усилия и прогресс в деле размещения томов 

«Справочника по практике органов Организации 

Объединенных Наций» на веб-сайте Организации 

Объединенных Наций. СЕЛАК с удовлетворением 

отмечает достигнутый в последние годы прогресс в 

ликвидации отставания в подготовке «Справочника 

по практике органов Организации Объединенных 

Наций» и «Справочника по практике Совета Без-

опасности» и призывает еще больше активизиро-

вать усилия с целью преодоления существующего 

разрыва. Сообщество признательно тем государ-

ствам-членам, которые внесли средства в целевой 

фонд. 

31. В настоящее время остро необходимо придать 

новый импульс работе Специального комитета, 

позволив ему эффективно выполнять возложенные 

на него функции и, тем самым, вносить существен-

ный вклад в процесс активизации деятельности это-

го наиболее важного органа, учрежденного на ос-

новании Устава. СЕЛАК придает особое значение 

работе Специального комитета. Оно будет и впредь 

вносить свой вклад в его работу по рассмотрению 

всех предложений, включенных в его повестку дня, 

и призывает все государства-члены поступать та-

ким же образом в соответствии с мандатом, возло-

женным на Специальный комитет Генеральной Ас-

самблеей. В этой связи Сообщество напоминает о 

предложениях Боливарианской Республики Венесу-

эла и Кубы. В частности, в случае поступления кон-

кретной просьбы со стороны Генеральной Ассам-

блеи Специальный комитет мог бы изучить право-

вые аспекты уже одобренных этим органов реформ 

с целью выработки рекомендаций о внесении  в 

Устав соответствующих поправок. Сообщество 

приветствует документ, озаглавленный «Всесто-

роннее соблюдение Устава Организации Объеди-

ненных Наций в контексте семидесятой годовщины 

со дня его принятия» (A/AC.182/L.139), который 

был рассмотрен на прошлой сессии Специального 

комитета, и выражает сожаление по поводу того, 

что, несмотря на широкую поддержку, по этому до-

кументу не был достигнут консенсус. В свете новых 

предложений, представленных делегациями Ганы и 

Движением неприсоединения, СЕЛАК подчеркива-

ет необходимость принятия реалистичного графика 

работы Специального комитета, который предоста-

вит делегациям время для изучения и обсуждения  

этих предложений. Сообщество реально заинтере-

совано в усилении субстантивной повестки дня 

Специального комитета и учитывает ответствен-

http://undocs.org/A/70/119
http://undocs.org/A/AC.182/L.139
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ность государств-членов за обеспечение наиболее 

эффективного использования ресурсов Организа-

ции Объединенных Наций. 

32. Г-н Дехгани (Исламская Республика Иран), 

выступая от имени Движения неприсоединившихся 

стран, говорит, что Движение по-прежнему придает 

большое значение работе Специального комитета  и 

считает, что Комитет должен играть одну из ключе-

вых ролей в нынешнем процессе реформирования 

Организации Объединенных Наций, как это преду-

смотрено в резолюции 3499 (XXX) Генеральной 

Ассамблеи. Члены Движения неприсоединения 

считают, что Организация Объединенных Наций 

является главным и незаменимым форумом для 

рассмотрения вопросов, касающихся международ-

ного сотрудничества, экономического развития и 

социального прогресса, мира и безопасности, прав 

человека и верховенства права, на основе диалога, 

сотрудничества и достижения консенсуса между 

государствами. Движение придает большое значе-

ние усилению роли Организации Объединенных 

Наций и отмечает усилия, прилагаемые в целях 

полной реализации заложенного в ней потенциала. 

33. Важными элементами процесса реформирова-

ния являются демократизация главных органов Ор-

ганизации Объединенных Наций и уважение роли и 

полномочий Генеральной Ассамблеи, в том числе в 

отношении вопросов, касающихся международного 

мира и безопасности. Генеральная Ассамблея явля-

ется главным совещательным, директивным и пред-

ставительным органом Организации Объединенных 

Наций, который, благодаря межправительственному 

и демократическому характеру его деятельности, 

равно как и деятельности его вспомогательных ор-

ганов, внес весьма существенный вклад в продви-

жение целей и принципов Устава, а также целей 

Организации. 

34. Движение неприсоединения по-прежнему оза-

бочено тем, что Совет Безопасности продолжает 

посягать на функции и полномочия Генеральной 

Ассамблеи и Экономического и Социального Сове-

та, рассматривая вопросы, относящиеся к сфере 

компетенции этих органов, и пытаясь установить 

нормы и выработать определения в областях, кото-

рые относятся к кругу ведения Генеральной Ассам-

блеи. Реформа Организации должна проводиться в 

соответствии с принципами и процедурами, закреп-

ленными в ее Уставе, и обеспечивать сохранение ее 

нормативно-правовой базы. Специальный комитет 

может внести свой вклад в анализ правовых аспек-

тов этого процесса, продолжая изучать правовые 

аспекты осуществления главы IV Устава, в частно-

сти статей 10, 11, 12, 13 и 14, касающихся функций 

и полномочий Генеральной Ассамблеи. 

35. Введение Советом Безопасности санкций по-

прежнему является предметом серьезной обеспоко-

енности стран — членов Движения неприсоедине-

ния. Введение санкций должно рассматриваться в 

качестве крайней меры и только в том случае, если 

существует угроза международному миру и без-

опасности или совершен акт агрессии по смыслу 

Устава. Они не могут применяться в качестве пре-

вентивной меры во всех случаях нарушения между-

народного права, норм или стандартов. Санкции 

представляют собой жесткий инструмент, примене-

ние которого затрагивает фундаментальные вопро-

сы этического характера, например, является ли 

причинение страданий уязвимым группам населе-

ния страны, в отношении которой были введены 

санкции, законным средством оказания политиче-

ского давления. Цель санкций заключается не в том, 

чтобы наказать или каким-либо иным образом по-

карать население. Цели режима санкций должны 

быть четко определены и базироваться на веских, 

юридически обоснованных причинах, а сами санк-

ции должны вводиться на четко определенный срок. 

Санкции должны отменяться сразу после достиже-

ния поставленных целей. Условия, предъявляемые 

государству или стороне, в отношении которых 

вводятся санкции, должны быть четко определены 

и подлежать периодическому обзору. 

36. Движение неприсоединения надеется, что Со-

вет Безопасности использует приложение к резо-

люции 64/115 Генеральной Ассамблеи, озаглавлен-

ное «Ведение и применение санкций Организации 

Объединенных Наций», в качестве руководства в 

своей будущей работе. Движение приветствует 

брифинг по данной теме, проведенный ранее в этом 

году представителями Секретариата; это мероприя-

тие было полезным, и его необходимо проводить 

ежегодно. Следует также рассмотреть и другие свя-

занные с санкциями вопросы, которые подняты в 

других предложениях, находящихся в настоящее 

время в повестке дня Специального комитета, в том 

числе вопрос о компенсации. 

37. Движение неприсоединения надеется внести 

свой вклад в продвижение находящихся на рас-

смотрении Комитета важных предложений, которые 
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необходимо тщательно обсудить и проанализиро-

вать. Само Движение представило новое предложе-

ние под названием «Мирное урегулирование споров 

и его воздействие на поддержание мира», а делега-

ция Ганы представила концептуальный документ, 

озаглавленный «Усиление взаимоотношений и со-

трудничества между Организацией Объединенных 

Наций и региональными организациями или согла-

шениями в мирном разрешении споров». К сожале-

нию, Специальный комитет не смог достичь кон-

сенсуса по документу, озаглавленному «Всесторон-

нее соблюдение Устава Организации Объединенных 

Наций в контексте семидесятой годовщины со дня 

его принятия», несмотря на его важность и ту ши-

рокую поддержку, которой этот документ пользо-

вался у государств-членов. 

38. Движение неприсоединения принимает к све-

дению информацию о прогрессе, достигнутом Сек-

ретариатом в деле обновления «Справочника по 

практике органов Организации Объединенных 

Наций» и «Справочника по практике Совета Безо-

пасности» со времени представления последнего 

доклада. Вместе с тем Движение с обеспокоенно-

стью отмечает, что отставание в подготовке тома  III 

«Справочника по практике органов Организации 

Объединенных Наций» так и не было устранено, и 

обращается к Генеральному секретарю с призывом 

принять меры в целях эффективного разрешения 

этой проблемы на приоритетной основе. 

39. Что касается такого важного вопроса, как 

мирное разрешение споров между государствами, 

то Движение неприсоединения поддерживает все 

усилия, направленных на содействие мирному раз-

решению споров в соответствии с международным 

правом и Уставом Организации Объединенных 

Наций, в частности его статьей 33. 

40. Г-н Мамаболо (Южная Африка), выступая от 

имени Группы африканских государств, говорит, 

что работа Специального комитета должна быть 

направлена, главным образом, на обеспечение того, 

чтобы деятельность Организации Объединенных 

Наций соответствовала стоящим перед ней задачам 

в области верховенства права и отправления право-

судия. Организация, которая сама не стремится 

продемонстрировать свою приверженность важно-

му принципу верховенства права или обеспечить 

его отражение в своей работе, не может требовать 

его соблюдения от своих членов-членов. Работа 

Специального комитета должна способствовать то-

му, чтобы оградить Организацию от обвинений в 

лицемерии. 

41. Будучи главным органом, несущим ответ-

ственность за обеспечение мира, безопасности и 

стабильности в мире, Совет Безопасности должен, 

прежде всего, стать более представительным; он 

также должен провести обзор своих методов рабо-

ты. Сохранение существующего положения будет 

только способствовать дальнейшему подрыву его 

авторитета и легитимности и приведет к ослабле-

нию Организации. 

42. Специальный комитет может играть чрезвы-

чайно важную роль в Организации, однако он не 

реализует полностью свой потенциал, главным об-

разом, из-за своих методов работы и тенденции 

позволять идеологическим противостояниям ме-

шать ему выполнять возложенную на него задачу, а 

именно проводить правовой анализ. Некоторые те-

мы, стоящие в настоящее время на повестке дня 

Комитета, заслуживают тщательного изучения, 

включая рабочие документы или предложения, 

представленные Ливией, Боливарианской Респуб-

ликой Венесуэла, Беларусью, Российской Федера-

цией и Кубой. 

43. Группа африканских государств в полной мере 

поддерживает, в частности, предложение, содержа-

щееся в концептуальном документе, представлен-

ном Ганой и озаглавленном «Усиление взаимоот-

ношений и сотрудничества между Организацией 

Объединенных Наций и региональными организа-

циями или соглашениями в мирном разрешении 

споров»; эта тема заслуживает углубленного об-

суждения и анализа. Группа африканских госу-

дарств отмечает принятие Советом Безопасности 

резолюции 2033 (2012) по данному вопросу, в пунк-

те 4 постановляющей части которой содержится 

призыв к установлению «более эффективных связей 

между Советом Безопасности и Советом мира и 

безопасности Африканского союза». В самой резо-

люции признается тот факт, что многое еще пред-

стоит сделать в области сотрудничества с регио-

нальными организациями. Специальный комитет 

может внести весомый вклад в достижение этой це-

ли, создав, тем самым, условия для того, чтобы из-

бавиться от идеологических оков, которые столь 

часто препятствуют его работе и проводимым в нем 

обсуждениям. 
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44. Г-н Марик (наблюдатель от Европейского со-

юза), выступая также от имени стран-кандидатов 

Черногории и бывшей югославской Республики 

Македония, страны-участницы процесса стабили-

зации и ассоциации Боснии и Герцеговины, а также 

Исландии, говорит, что Устав Организации Объеди-

ненных Наций остается краеугольным камнем меж-

дународного мира и безопасности, а также между-

народного права и что в своих международных дей-

ствиях Европейский Союз руководствуется соблю-

дением закрепленных в нем принципов. В этой свя-

зи Председатель Генеральной Ассамблеи и Гене-

ральный секретарь Организации Объединенных 

Наций заслуживают похвалы за их инициативы, 

направленные на надлежащее празднование его се-

мидесятой годовщины. 

 45. Европейский союз по-прежнему считает, что 

санкции являются важным предусмотренным Уста-

вом инструментом поддержания и восстановления 

международного мира и безопасности. Практика 

Совета Безопасности последних лет свидетельству-

ет о том, что санкции могут вводиться адресно, с 

тем чтобы свести к минимуму вероятность отрица-

тельных последствий для гражданского населения и 

третьих государств. 

46. В своем докладе по этому вопросу (A/70/119) 

Генеральный секретарь вновь указал на то, что ни 

Генеральная Ассамблея, ни Экономический и Соци-

альный Совет не сочли необходимым принять ка-

кие-либо меры по оказанию помощи третьим госу-

дарствам, пострадавшим от применения санкций, и 

что с 2003 года ни одно государство не обращалось 

к Организации Объединенных Наций с просьбой 

оказать помощь в решении экономических проблем, 

возникших в результате введения санкций. В свете 

этого изучение Специальным комитетом вопроса об 

оказании помощи третьим государствам, постра-

давшим от применения санкций, не является более 

актуальным. Поскольку Европейский союз понима-

ет, что не все государства — члены Организации 

Объединенных Наций разделяют его мнение о том, 

что вопрос о включении этого пункта в повестку 

дня следует пересмотреть, Европейский союз пред-

ложил, чтобы Специальный комитет рассматривал 

этот пункт каждые три года, за исключением случа-

ев, когда одно или несколько третьих государств 

обратятся за помощью в решении особых экономи-

ческих проблем, возникших в результате примене-

ния санкций; в таких случаях Специальный комитет 

будет рассматривать этот пункт на своей следую-

щей сессии. Европейский союз надеется, что в 

ближайшие месяцы это предложение получит более 

широкую поддержку. 

47. Европейский союз отмечает отсутствие суще-

ственного прогресса по большинству предложений, 

отмеченных в докладе Специального комитета, ко-

торые, по его мнению, дублируют усилия по акти-

визации деятельности, предпринимаемые  другими 

подразделениями Организации. Отношения между 

различными органами в рамках системы Организа-

ции Объединенных Наций четко определены в 

Уставе, и поэтому нет необходимости в дальнейших 

разъяснениях со стороны Специального комитета, 

равно как в настоящее время нет никакого смысла 

обращаться в Международный Суд с просьбой о 

вынесении консультативного заключения относи-

тельно применения силы. Что же касается вопроса, 

поднятого в представленном Ганой концептуальном 

документе, о сотрудничестве между Организацией 

Объединенных Наций и региональными организа-

циями, то этот вопрос уже обсуждается в несколь-

ких других форумах, и в этой связи не следует 

предрешать исход проходящих там обсуждений. 

Дальнейшие обсуждения в Специальном комитете 

по данной теме должны вписываться в проводимую 

работу. Аналогичным образом, предложение, оза-

главленное «Мирное урегулирование споров и его 

воздействие на поддержание мира», в значительной 

мере дублирует обсуждения, проходящие в настоя-

щее время в других форумах Организации Объеди-

ненных Наций. 

48. Европейский союз по-прежнему не убежден в 

практической ценности предложения об обновле-

нии выпущенного Организацией Объединенных 

Наций в 1992 году «Справочника по мирному раз-

решению споров между государствами» и предло-

жения о создании веб-сайта Организации Объеди-

ненных Наций по этому вопросу, учитывая большой 

объем информации, уже имеющейся в Интернете. 

Европейский союз призывает к правильной приори-

тезации использования тех ограниченных ресурсов, 

которые выделяются Секретариату, с тем чтобы из-

бегать дублирования усилий. Необходимо провести 

обзор пунктов повестки дня Специального комитета 

с учетом их сохраняющейся актуальности и вероят-

ности достижения консенсуса, прежде чем рассмат-

ривать предложения о включении новых пунктов. 

Европейский союз по-прежнему решительно вы-

http://undocs.org/A/70/119
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ступает за выполнение принятого в 2006 году ре-

шения о реформировании методов работы Специ-

ального комитета, как это также предусмотрено в 

резолюции 69/122 Генеральной Ассамблеи, включая 

пересмотр вопроса о продолжительности и частот-

ности сессий Специального Комитета. 

49. Европейский союз принимает к сведению ин-

формацию о прогрессе, достигнутом Секретариатом 

за отчетный период в сокращении отставания в 

подготовке «Справочника по практике органов Ор-

ганизации Объединенных Наций» и обновлении 

«Справочника по практике Совета Безопасности». 

Он с удовлетворением отмечает более активное ис-

пользование программы стажировок и дальнейшее 

расширение сотрудничества с академическими уч-

реждениями в процессе подготовки исследований. 

Учитывая важное значение «Справочника по прак-

тике органов Организации Объединенных Наций» и 

«Справочника по практике Совета Безопасности» 

как инструментов для исследовательской деятель-

ности международного сообщества, в частности для 

дипломатического корпуса и высших учебных заве-

дений, а также как средства сохранения институци-

ональной памяти Организации, Европейский союз 

призывает Генерального секретаря продолжить 

свои усилия по обновлению этих двух публикаций 

и их выпуску в электронном формате на всех язы-

ках. Европейский союз выражает признательность 

тем государствам, которые внесли добровольные 

взносы в целевой фонд для устранения отставания 

в издании «Справочника по практике органов Орга-

низации Объединенных Наций», а также в целевой 

фонд для обновления «Справочника по практике 

Совета Безопасности», и вновь призывает другие 

государства-члены последовать их примеру. 

50. Г-н Меса-Куадра (Перу) говорит, что в пред-

дверии празднования семидесятилетней годовщины  

Организации Объединенных Наций Специальный 

комитет по Уставу должен продолжать играть свою 

важную роль. Следует напомнить, что основанием 

для учреждения Специального комитета , как это 

изложено в резолюции 3499 (XXX) Генеральной 

Ассамблеи, была необходимость создания форума 

для углубленного рассмотрения любых предложе-

ний или рекомендаций в отношении Устава и роли 

Организации Объединенных Наций применительно 

к вопросам поддержания международного мира и 

безопасности, развития сотрудничества между все-

ми нациями и развития норм международного права 

в отношениях между государствами. В Манильской 

декларации о мирном разрешении международных 

споров, которая стала одним из его конкретных до-

стижений, подчеркивается обязанность государств 

действовать добросовестно и в соответствии с це-

лями и принципами, воплощенными в Уставе Орга-

низации Объединенных Наций, с тем чтобы предот-

вращать любые споры между ними, которые могут 

сказаться на их дружеских отношениях. 

51. Его делегация выражает признательность за 

брифинг, проведенный представителями Департа-

мента по политическим вопросам, по вопросу при-

менения санкций и надеется, что практика проведе-

ния таких брифингов будет продолжена. Перу счи-

тает важным, чтобы Специальный комитет сохра-

нил вопрос о мирном разрешении споров в своей 

повестке дня и чтобы государства продолжили изу-

чение еще не рассмотренных предложений. Между-

народный Суд по-прежнему играет основополага-

ющую роль в этой области; более того, в соответ-

ствии со статьей 96 Устава он может выносить кон-

сультативные заключения по юридическим вопро-

сам всем органам Организации Объединенных 

Наций. В обоих случаях Суд служит делу поощре-

ния и разъяснения положений международного пра-

ва во имя мира. 

52. Его делегация приветствует решение охватить 

период с 2010 по 2015 годы в Дополнении №  11 

«Справочника по практике органов Организации 

Объединенных Наций» и надеется, что в ближай-

шем будущем будет также налажено сотрудниче-

ство с академическими институтами в Латинской 

Америке и Карибском бассейне. Этот Справочник, а 

также «Справочник по практике Совета Безопасно-

сти», которые в настоящее время имеются в элек-

тронном формате на всех официальных языках, 

вносят ценный вклад в развитие международного 

права. 

53. Г-жа Диегес Ла О (Куба) говорит, что нынеш-

нее международное положение, для которого харак-

терны попытки по-новому истолковать принципы 

Устава в стремлении продвинуть свои политические 

планы вмешательства во внутренние дела государств 

в ущерб развивающимся странам, подчеркивает важ-

ное значение мандата Специального комитета. Жиз-

ненно важно защищать эти принципы и, в частности, 

сохранять и укреплять ведущую роль Генеральной 

Ассамблеи как главного нормативного, совещательно-
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го, директивного и представительного органа Органи-

зации Объединенных Наций. 

54. Специальный комитет является надлежащим 

форумом для согласования поправок к Уставу, в том 

числе поправок, обусловленных, как об этом неод-

нократно заявляла ее делегация, нынешним процес-

сом реформирования Организации Объединенных 

Наций. Этот форум предоставляет возможность 

вносить рекомендации, позволяющие осуществить 

все положения Устава и обеспечить, чтобы все гос-

ударства - члены и органы Организации Объеди-

ненных Наций соблюдали закрепленные в нем 

принципы и нормы, а также положения междуна-

родного права. Соответственно, Специальный Ко-

митет должен поощрять всестороннее обсуждение 

любого предложения, касающегося принятия орга-

нами Организации Объединенных Наций резолю-

ций, решений или мер, которые могут иметь по-

следствия для выполнения Устава, и должен быть 

открыт для таких обсуждений. 

55. На прошлой сессии Специального комитета 

был выдвинут ряд полезных инициатив, однако, не-

смотря на предпринятые усилия, результаты сессии 

не оправдали ожиданий. Некоторые делегации про-

должили чинить препятствия, тем самым блокируя 

принятие предложений, которые способны укре-

пить работу Организации Объединенных Наций. К 

числу этих инициатив относятся предложение об 

обновлении «Справочника по мирному разрешению 

споров между государствами», который позволит 

развивающимся странам, не имеющим легкого до-

ступа к электронным поисковым системам, полу-

чать актуальную информацию; предложение запро-

сить у Международного Суда консультативное за-

ключение о применении силы; предложение о 

праздновании семидесятой годовщины принятия 

Устава; предложение о мирном разрешении споров; 

и предложение об укреплении сотрудничества меж-

ду Организацией Объединенных Наций и регио-

нальными и субрегиональными организациями. Все 

эти предложения пользуются решительной под-

держкой ее делегации. 

56. Как уже отмечалось в других случаях, Секре-

тариату необходимо более эффективно организовы-

вать работу Комитета, создавая больше возможно-

стей для обсуждения существа предложений, кото-

рые не должны представляться в неофициальном 

порядке, а должны вноситься в рамках созданной 

для этой цели рабочей группы, с тем чтобы иметь 

официальный отчет, отражающий мнения госу-

дарств-членов. Внесенные предложения должны 

предметно обсуждаться пункт за пунктом, как это 

делается в других форумах. При этом ее делегация 

признательна за проведение брифинга по вопросу о 

санкциях, в ходе которого государствам-членам бы-

ла представлена актуальная информация из первых 

рук. 

57. Некоторые развитые страны постоянно подры-

вают усилия Специального комитета в стремлении 

либо вовсе его упразднить, либо сократить его ра-

боту до минимума; вместе с тем необходимость его 

существования была продемонстрирована внесени-

ем в прошлом году большого числа инициатив. Эти 

делегации утверждают, что работа Специального 

комитета не приносит конкретных результатов, хотя 

при этом они сами систематически отказываются 

обсуждать субстантивные предложения и препят-

ствуют принятию любых решений, просто заявляя о 

своем несогласии без предоставления каких-либо 

причин. 

58. Сложившаяся в Специальном комитете ситуа-

ция является прямым следствием отсутствия поли-

тической воли у некоторых государств. Это не явля-

ется новостью для Организации, которая на протя-

жении более 20 лет безуспешно пытается провести 

реформу Совета Безопасности и принять всеобъем-

лющую конвенцию о международном терроризме. В 

духе активизации работы, приуроченной к праздно-

ванию семидесятой годовщины принятия Устава, 

все призваны стремиться обеспечить достижение 

наилучших результатов в работе этого органа. Куба 

выступает против любых попыток ввести двухго-

дичный цикл для сессий Специального комитета 

или сократить объем его работы и поддерживает его 

нынешнюю повестку дня; на ее делегацию можно 

рассчитывать в плане конструктивного участия в 

выполнении мандата Комитета. 

59. Г-н Спресов (Беларусь) говорит, что его деле-

гация выражает озабоченность относительно поло-

жения дел в Специальном комитете, который в ходе 

февральской сессии 2015 года оказался неспособен 

принять даже формальную резолюцию по случаю 

семидесятой годовщины Устава, несмотря на тот 

факт, что некоторые делегации из числа заблокиро-

вавших рассмотрение Комитетом этого вопроса вы-

двинули сходные инициативы в обход Специально-

го комитета. Его делегация не может оценить эту 

ситуацию иначе, как результат нежелания некото-
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рых делегаций создавать прецедент результативно-

го исхода сессии Специального комитета.  

60. Международно-правовая тематика требует не-

простых и длительных дискуссий в целях макси-

мально детального учета позиций всех заинтересо-

ванных сторон, после чего решения должны при-

ниматься консенсусом, при условии, что принцип 

консенсуса не должен давать почву для злоупотреб-

лений. Его делегация выражает готовность к пред-

метному пересмотру методов работы Специального 

комитета в целях решения проблемы консенсуса. 

При этом Беларусь выступает против придания 

приоритетного характера вопросу обсуждения Спе-

циальным комитетом своих методов работы, по-

скольку перманентное обсуждение Специальным 

комитетом процедурных, а не субстантивных во-

просов подрывает доверие к этому органу.  

61. В этом контексте заслуживают внимания ряд 

важных инициатив Движения неприсоединения; 

при наличии реальной политической воли к дости-

жению компромисса эти инициативы могут внести 

серьезный вклад в повышение эффективности 

функционирования Организации Объединенных 

Наций. Беларусь последовательно исходит из того, 

что Совет Безопасности является единственной 

структурой, правомочной легитимно вводить санк-

ции, вне зависимости от их конкретной формы или 

наименования. В этой связи назрела необходимость 

рассмотреть в рамках Специального комитета ана-

логичные действия иных субъектов международно-

го права в контексте совместимости этих действий  

с полномочиями Совета Безопасности.  

62. Его делегация приветствует привлечение к ра-

боте над «Справочником по практике органов Ор-

ганизации Объединенных Наций» и «Справочником 

по практике Совета Безопасности» академических 

кругов. Научное осмысление практики главных ор-

ганов Организации Объединенных Наций приобре-

тает в первую очередь практическое значение. В 

этой связи Беларусь поддерживает меры, направ-

ленные на максимальный перевод этих публикаций 

в цифровой формат с возможностью полнотекстово-

го поиска. 

63. Г-н Саид (Судан) говорит, что Специальный 

комитет должен играть ключевую роль в процессе 

реформирования Организации Объединенных 

Наций в соответствии с его мандатом, изложенным 

в резолюции 3499 (XXX) Генеральной Ассамблеи. 

Необходимо усилить роль Генеральной Ассамблеи 

как самого большого и наиболее представительного 

органа Организации Объединенных Наций в фор-

мулировании политики в области поддержания 

международного мира и безопасности. Функции 

главных органов Организации Объединенных 

Наций четко определены в Уставе, однако на прак-

тике Совет Безопасности не раз превышал свои 

полномочия, рассматривая вопросы, относящиеся к 

сфере ведения Генеральной Ассамблеи и Экономи-

ческого и Социального Совета. В этой связи необ-

ходимо восстановить баланс между Советом Без-

опасности, с одной стороны, и Генеральной Ассам-

блеей и Экономическим и Социальным Советом — 

с другой. 

64. Практика введения Советом Безопасности 

санкций вызывает серьезную озабоченность у госу-

дарств-членов. Такие санкции представляют собой 

жесткий инструмент и подрывают стабильность и 

развитие. Учитывая нынешнюю практику Совета 

Безопасности, необходимо провести в рамках давно 

назревшего процесса всеобъемлющей реформы 

полномасштабный обзор методов его работы, пра-

вил и процедур, членского состава, полномочий и 

мандата. Необходимо преобразовать Совет Без-

опасности в более справедливый, демократичный и 

представительный орган, деятельность которого бу-

дет носить менее политизированный и избиратель-

ный характер. 

65. Введение односторонних санкций и примене-

ние силы без одобрения международного сообще-

ства представляют собой грубое нарушение между-

народного права и Устава. Такие действия мотиви-

рованы узкими политическими интересами и ведут 

к обострению напряженности и споров; они не 

служат укреплению международных отношений и 

процесса развития и отвергаются большинством 

государств-членов. Его делегация призывает тех, 

кто несет ответственность за такие действия, воз-

держиваться от подобных решений и соблюдать по-

ложения международно-правовых документов. Его 

делегация поддерживает все международные уси-

лия, направленные на урегулирование споров мир-

ными средствами и на укрепление Международного 

Суда. 

66. Принятая в 1982 году Генеральной Ассамбле-

ей Манильская декларация о мирном разрешении 

международных споров обеспечивает всеобъемлю-

щую основу для мирного разрешения споров. Его 
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делегация приветствует региональные инициативы, 

выдвигаемые для достижения этой цели, в частно-

сти инициативы Африканского союза, который про-

должает развиваться и совершенствоваться и изыс-

кивает африканские решения для африканских про-

блем. Организация Объединенных Наций должна 

поощрять региональные механизмы к оказанию со-

действия в достижении мира и безопасности на ос-

нове положений главы VIII Устава. В этой связи 

Специальный комитет должен продолжить рас-

смотрение предложения Ганы о расширении со-

трудничества между Организацией Объединенных 

Наций и региональными организациями. 

67. Необходимо активизировать деятельность 

Специального комитета и сделать ее более эффек-

тивной, с тем чтобы он мог играть ключевую роль в 

решении вопросов, входящих в сферу действия его 

мандата. В качестве заместителя Председателя 

Специального комитета и представителя Группы 

африканских государств его делегация стремится 

поощрять диалог и добиваться положительных ре-

зультатов. Предложения, представленные Движени-

ем неприсоединения, Беларусью, Кубой, Ганой, Ли-

вией, Российской Федерацией и Боливарианской 

Республикой Венесуэла, должны стать основой для 

дальнейшего конструктивного диалога в целях вы-

работки в итоге полезных рекомендаций, которые 

могли бы содействовать укреплению Организации 

Объединенных Наций и помочь ей в достижении 

поставленных в Уставе целей. 

68. Г-н Насир Файсал Аль Тани (Катар) говорит, 

что его делегация высоко оценивает работу Специ-

ального комитета, который играет важную роль в 

выработке рекомендаций о путях активизации рабо-

ты Организации. Чрезвычайно важно сохранять 

установленный в Уставе Организации Объединен-

ных Наций баланс между мандатом Совета Без-

опасности, который отвечает за поддержание меж-

дународного мира и безопасности, и мандатом Ге-

неральной Ассамблеи, которая является главным 

совещательным и представительным органом Орга-

низации Объединенных Наций. Для достижения 

этой цели Генеральная Ассамблея и Экономический 

и Социальный Совет должны иметь возможности 

для выполнения своих мандатов в полном объеме и 

без какого-либо вмешательства. 

69. Его страна привержена делу мирного разре-

шения споров и в последние годы ведет активную 

работу по предотвращению, ослаблению и урегули-

рованию целого ряда международных конфликтов. 

Соответственно, его делегация считает, что вопрос 

о мирном разрешении споров должен оставаться в 

повестке дня Специального комитета, и поддержи-

вает предложение, представленное от имени Дви-

жения неприсоединения. Это предложение является 

особенно актуальным в свете семидесятой годов-

щины Организации и согласуется с положениями 

Манильской декларации. 

70. Целевые санкции, вводимые в соответствии с 

Уставом, являются важным инструментом поддер-

жания и восстановления международного мира и 

безопасности. Для того чтобы ограничить гумани-

тарные последствия санкций, они должны вводить-

ся на ограниченный срок, подлежать периодиче-

скому пересмотру и отменяться сразу же после до-

стижения поставленных целей. Такие меры могут 

быть оправданы только в случае угрозы миру, 

нарушения мира и акта агрессии, как это преду-

смотрено в главе VII Устава. Они должны быть ре-

гламентированными, обоснованными и базировать-

ся на нормах международного права, а третьим гос-

ударствам, которые могут непреднамеренно по-

страдать от применения санкций, должна предо-

ставляться помощь. 

71. Его делегация высоко оценивает усилия Сек-

ретариата, направленные на завершение «Справоч-

ника по практике органов Организации Объединен-

ных Наций» и «Справочника по практике Совета 

Безопасности» и подготовку оставшихся исследо-

ваний. Катар предоставил финансовую поддержку 

для реализации этих усилий, которые помогут со-

хранить институциональную память  Организации, 

повысить осведомленность о ее работе и содейство-

вать международному правосудию. Его делегация 

будет продолжать участвовать в работе Специаль-

ного комитета, чьи усилия помогут Организации 

Объединенных Наций достигнуть тех целей, для ко-

торых она была создана. 

72. Г-жа Аргуэльо Гонсалес (Никарагуа) говорит, 

что в семидесятую годовщину Организации Объ-

единенных Наций работа Специального комитета 

по Уставу по-прежнему является исключительно 

важной для Организации. Генеральная Ассамблея 

остается ведущим универсальным демократиче-

ским органом, уполномоченным рассматривать все 

вопросы в установленных Уставом рамках. Ее деле-

гация обеспокоена тем, что Совет Безопасности бе-

рет на себя полномочия по рассмотрению вопросов , 
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которые не входят в сферу его компетенции, таких 

как, например, вопрос об изменении климата. 

73. Будучи одним из членов — основателей Орга-

низации Объединенных Наций, Никарагуа не толь-

ко признает принцип мирного разрешения между-

народных споров с применением средств, преду-

смотренных в рамках международного права, а 

также часто использует эти средства и будет и 

впредь делать это. В этом контексте Никарагуа при-

дает особое значение Международному Суду, кото-

рый, будучи одним из таких средств, способствует 

поддержанию международной безопасности. В этой 

связи вопрос о мирном разрешении споров должен 

оставаться в повестке дня Специального комитета. 

Ее делегация выступает против предложений  сокра-

тить продолжительность сессий Специального ко-

митета или проводить их раз в два года; как никогда 

ранее Комитету нужно все то время, которое выде-

лено ему для выполнения своих важных функций. К 

сожалению, на последней сессии Комитета не уда-

лось достичь консенсуса по предложению Кубы, ка-

сающемуся всестороннего соблюдения Устава в 

контексте его семидесятой годовщины. 

74. Ее правительство поддерживает все инициати-

вы, направленные на воссоздание, обновление и пе-

рестройку Организации Объединенных Наций с це-

лью обеспечения того, чтобы в ней возобладали 

всеобщие интересы на основе создания равных 

условий для всех государств-членов. Оно также вы-

ступает за уважительную, ответственную и осно-

ванную на этических нормах роль органов Органи-

зации Объединенных Наций и отвергает любое 

вмешательство или вторжение во внутренние дела 

суверенных государств. Правительство сохраняет 

приверженность всем инициативам, направленным 

на удовлетворение растущего спроса на демократи-

ческую организацию, которая будет служить выс-

шим интересам суверенной безопасности, справед-

ливости и мира во всем мире. 

75. Г-жа Поби (Гана) говорит, что ее делегация 

придает большое значение работе Специального 

комитета, особенно его вкладу в процесс активиза-

ции деятельности Организации Объединенных 

Наций в целях укрепления потенциала Организации 

по решению возникающих проблем. Ее делегация 

подтверждает свою поддержку Специального коми-

тета и настоятельно призывает к продолжению вза-

имодействия и конструктивному диалогу на благо 

Организации. 

76. Ранее в этом году Гана представила Специаль-

ному комитету предложение, направленное на 

укрепление взаимоотношений и сотрудничества 

между Организацией Объединенных Наций и реги-

ональными организациями или соглашениями в 

мирном разрешении споров. Необходимо опреде-

лить четкие механизмы и действия для эффективно-

го устранения пробелов и проблем, возникающих в 

рамках этих взаимоотношений. Учитывая значи-

тельную роль региональных организаций в поощ-

рении верховенства права, соблюдения прав чело-

века и международного гуманитарного права и под-

держания мира и безопасности, Организация Объ-

единенных Наций должна настойчиво добиваться 

улучшения координации в этой области. Исходя из 

конструктивных замечаний, сделанных в отноше-

нии этого предложения, ее делегация представит 

пересмотренное предложение на сессии Специаль-

ного комитета 2016 года, а также сформулирует ре-

комендации по этому вопросу для дальнейшего об-

суждения. Гана будет и впредь приветствовать лю-

бые замечания и предложения со стороны делега-

ций. 

77. Г-н Кравик (Норвегия), заместитель Предсе-

дателя, занимает место Председателя. 

78. Г-жа Сатианант (Индия) говорит, что ее деле-

гация придает большое значение работе Специаль-

ного комитета и считает, что конкретные предложе-

ния в отношении его повестки дня заслуживают 

углубленного рассмотрения. Поддержание между-

народного мира и безопасности является главной 

ответственностью Совета Безопасности, который 

действует от имени всех государств-членов. По-

скольку Совет Безопасности вводит санкции, он 

также несет ответственность за изыскание решений 

проблем третьих государств, пострадавших от этих 

санкций. Статья 50 Устава, признающая право тре-

тьих государств, перед которыми встают специаль-

ные экономические проблемы из-за введения санк-

ций, консультироваться с Советом Безопасности, не 

может считаться просто процедурной, ибо она обя-

зывает Совет Безопасности находить решения. По-

страдавшим третьим государствам должна предо-

ставляться надлежащая и своевременная помощь с 

особым учетом гуманитарных аспектов. Безуслов-

но, важно обеспечивать, чтобы санкции вводились в 

соответствии с положениями Устава и нормами 

международного права. 
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79. Согласно пункту 3 статьи 2 Устава, государ-

ства обязаны разрешать свои споры мирными сред-

ствами. Это обязательство получило дальнейшее 

развитие в статье 33 Устава, в которой предусмат-

ривается, что стороны, участвующие в любом спо-

ре, должны стараться разрешить спор мирными 

средствами по своему выбору, в том числе путем 

обращения в Международный суд. В этой связи ее 

делегация считает, что тема мирного разрешения 

споров должна быть сохранена в повестке дня Спе-

циального комитета, и на своей следующей сессии 

Комитет должен рассмотреть предложение Движе-

ния неприсоединения и концептуальный документ, 

представленный Ганой, которые содержатся, соот-

ветственно, в приложениях I и II к докладу Специ-

ального комитета (A/70/33). 

80. Ее делегация выражает признательность Гене-

ральному секретарю за прилагаемые им усилия по 

подготовке и обновлению «Справочника по практи-

ке органов Организации Объединенных Наций» и 

«Справочника по практике Совета Безопасности», 

поскольку эти публикации являются важными  спра-

вочными материалами и помогают сохранять ин-

ституциональную память Организации. 

81. Г-н Ремаун (Алжир) говорит, что его делега-

ция подтверждает свою поддержку работы Специ-

ального комитета и подчеркивает его важную роль в 

деле мирного разрешения международных споров. 

Его делегация также подтверждает актуальность 

положений принятой в 1982 году Манильской де-

кларации о мирном разрешении международных 

споров. 

82. Новое предложение, представленное Движе-

нием неприсоединения, и концептуальный доку-

мент, представленный Ганой, носят весьма актуаль-

ный характер, и его делегация ожидает их обсужде-

ния в ходе предстоящей сессии Специального коми-

тета. Специальному комитету следует продолжать 

рассмотрение вопроса об оказании помощи третьим 

государствам, пострадавшим от применения санк-

ций. Санкции должны применяться осмотрительно 

в качестве крайней меры и в четко определенных 

рамках, с тем чтобы свести к минимуму любые 

негативные последствия для уязвимых групп, граж-

данского населения и третьих государств; соответ-

ственно, они должны вводиться на конкретный 

срок, опираться на прочную правовую основу и 

иметь четко определенные цели. 

83. Положения Устава должны соблюдаться, осо-

бенно те его положения, которые касаются функций 

и полномочий каждого из главных органов Органи-

зации, и между этими органами следует поддержи-

вать правильный баланс полномочий, прежде всего 

между Генеральной Ассамблеей и Советом Без-

опасности. Работа Специального комитета будет 

содействовать продвижению процесса реформиро-

вания Организации Объединенных Наций, включая 

активизацию деятельности Генеральной Ассамблеи, 

особенно если будет достигнута договоренность в 

отношении предложенной Боливарианской Респуб-

ликой Венесуэла инициативы о создании рабочей 

группы открытого состава для изучения вопроса о 

надлежащем осуществлении положений Устава Ор-

ганизации Объединенных Наций, касающихся 

функционального взаимодействия между ее глав-

ными органами, прежде всего между Генеральной 

Ассамблеей, Советом Безопасности и Экономиче-

ским и Социальным Советом. Чрезвычайно важно 

изыскать новые подходы, направленные на активи-

зацию деятельности Специального комитета и по-

вышение эффективности методов его работы. Кро-

ме того, для достижения прогресса в рассмотрении 

вопросов, давно находящихся на повестке дня Ко-

митета, необходимо проявить подлинную полити-

ческую волю. 

84. Его делегация с удовлетворением отмечает 

прогресс, достигнутый в деле издания и обновления 

«Справочника по практике органов Организации 

Объединенных Наций» и «Справочника по практике 

Совета Безопасности», и подтверждает свою под-

держку документа, озаглавленного «Всестороннее 

соблюдение Устава Организации Объединенных 

Наций в контексте семидесятой годовщины со дня 

его принятия» (A/AC.182/L.139), который был 

представлен Кубой. 

85. Г-жа Танарат (Таиланд) говорит, что в соответ-

ствии с его мандатом Специальному комитету пору-

чена важная роль по толкованию Устава с целью 

обеспечения его эффективного выполнения. Специ-

альный комитет успешно провел переговоры по мно-

гим важным документам, включая Манильскую де-

кларацию о мирном разрешении международных спо-

ров, и в нынешнем глобальном контексте его роль 

еще более актуальна, чем когда-либо ранее. 

86. Пришло время активизировать и укрепить 

Специальный комитет. Таиланд поддерживает ини-

циативы в этой области, включая назначение членов 

http://undocs.org/A/70/33
http://undocs.org/A/AC.182/L.139
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Бюро за три месяца до начала его сессии, с тем 

чтобы Бюро могло подготовиться к сессии и зара-

нее распространить документы. Такие инициативы 

позволят Специальному комитету проводить более 

субстантивные прения, в частности по существую-

щим и новым предложениям государств. В этой 

связи ее делегация надеется, что предложение Дви-

жения неприсоединения, содержащееся в приложе-

нии к докладу Специального комитета, будет поло-

жительно рассмотрено государствами-членами. Ее 

делегация признает важную роль Специального ко-

митета в определении соответствующих сфер от-

ветственности главных органов Организации Объ-

единенных Наций и призывает к повышению эф-

фективности и транспарентности в работе Совета 

Безопасности и его вспомогательных органов, в том 

числе комитетов по санкциям. 

87. Ее делегация приветствует прогресс, достиг-

нутый в подготовке «Справочника по практике ор-

ганов Организации Объединенных Наций» и 

«Справочника по практике Совета Безопасности». 

88. Г-н Исса (Ливия) говорит, что его делегация 

придает большое значение работе Специального 

комитета как одного из главных форумов для об-

суждения юридических аспектов реформы Органи-

зации Объединенных Наций. Его делегация пред-

ставила ряд предложений по реформированию дея-

тельности Организации, важнейшим из которых яв-

ляется пересмотренный документ, подтверждаю-

щий некоторые принципы, касающиеся санкций. 

Этот документ содействовал принятию резолюции 

64/115 Генеральной Ассамблеи, в приложении к ко-

торой содержится документ на тему введения и 

применения санкций Организацией Объединенных 

Наций.  

89. Специальный комитет должен продолжать иг-

рать конструктивную роль в процессе структурной 

перестройки и реформирования Организации Объ-

единенных Наций и принимать меры по активиза-

ции работы ее главных органов на основе принци-

пов справедливости и демократии, в частности по 

укреплению роли Генеральной Ассамблеи как глав-

ного совещательного и директивного органа, с тем 

достичь целей в области поддержания международ-

ного мира и безопасности и мирного разрешения 

споров. Вместе с тем способность Специального 

комитета выполнять поставленные перед ним зада-

чи будет зависеть от его членов. Ливия готова под-

держивать работу Специального комитета в соот-

ветствии с общим видением всех государств-

членов. 

90. Его делегация с удовлетворением отмечает 

прогресс, достигнутый в деле сокращения отстава-

ния в подготовке «Справочника по практике орга-

нов Организации Объединенных Наций» и «Спра-

вочника по практике Совета Безопасности». Оба 

эти документа должны выпускаться на всех офици-

альных языках, включая арабский, с тем чтобы ими 

могли пользоваться исследователи и другие интере-

сующиеся лица. 

91. Г-н Рингим (Нигерия) говорит, что необходи-

мо приложить все усилия к тому, чтобы Организа-

ция Объединенных Наций оставалась главной гло-

бальной многосторонней организацией, ответ-

ственной за поддержание международного мира и 

безопасности и достижение целей устойчивого раз-

вития. Вместе с тем такие усилия должны быть ре-

зультатом диалога, сотрудничества и достижения 

консенсуса между государствами-членами. Уваже-

ние суверенного равенства всех государств имеет 

исключительно важное значение для международ-

ного мира и безопасности и наряду с продвижением 

общих интересов обеспечит гармоничные взаимо-

отношения. 

92. Введение односторонних санкций противоре-

чит принципу суверенного равенства и междуна-

родному праву. Санкции в отношении любого суве-

ренного государства должны всегда вводиться в со-

ответствии с положениями Устава. Примечательно, 

что почти все действующие санкции направлены 

против развивающихся стран, входящих в Афри-

канский союз, Группу 77 и Китая и Движение не-

присоединения. Санкции должны применяться 

только в качестве крайней меры после того, как ис-

черпаны все другие мирные средства разрешения 

споров; их цель должна заключаться не в наказа-

нии, а в побуждении страны к соблюдению своих 

международных обязательств. Не всякое нарушение 

международных обязательств должно приводить к 

введению санкций, поскольку можно рассмотреть и 

другие мирные средства. Государства-члены долж-

ны наиболее эффективно использовать такие сред-

ства в соответствии с принципами Устава. Следует 

усилить роль Международного Суда в этой области. 

Представляется также полезным, чтобы Комиссия 

международного права проанализировала закон-

ность односторонних санкций и их воздействие на 

являющиеся объектом санкций государства. Следу-
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ет реже применять санкции, сузить сферу их охвата 

и сократить их продолжительность, с тем чтобы из-

бегать длительного нанесения ущерба интересам 

государств, являющихся объектом санкций, и их 

населения. Сам Шестой комитет должен обсудить 

законность односторонних санкций и рекомендо-

вать механизмы для периодического обзора всех 

санкционных режимов. 

93. Нигерия хотела бы напомнить, что в соответ-

ствии с пунктом 7 статьи 2 Устава Организация 

Объединенных Наций не может ущемлять суверен-

ное право государств-членов, особенно в вопросах, 

входящих в их внутреннюю компетенцию . Анало-

гичным образом государства не обязаны представ-

лять такие дела на разрешение в порядке Устава. 

Отсюда следует, что Организация не обладает пол-

номочиями принимать решения, которые могут ска-

заться на законотворческом потенциале государств-

членов, или накладывать на такие государства ка-

кие-либо юридические обязательства без их согла-

сия и участия в нормотворческом процессе. Его де-

легация обеспокоена растущей тенденцией предпо-

лагать, что концепция сексуальной ориентации и 

гендерной идентичности определена в междуна-

родном праве. Это не так, и эта концепция не имеет 

никакого обоснования в международном праве прав 

человека; в действительности среди государств-

членов полностью отсутствует консенсус в отноше-

нии использования данного термина. Нигерия при-

зывает Организацию Объединенных Наций воздер-

живаться от дальнейшего закрепления этого поня-

тия в своей работе и прекратить поддерживать эту 

повестку дня. Будучи ответственным членом Орга-

низации Объединенных Наций, Нигерия будет и 

впредь выполнять свои международные обязатель-

ства, содействуя международному миру и безопас-

ности и признавая суверенное равенство наций, за-

крепленное в статье 2 Устава. 

94. Г-н ад-Даххак (Сирийская Арабская Респуб-

лика) говорит, что Устав является краеугольным 

камнем, на котором зиждется система международ-

ного права и межгосударственных отношений. 

Представитель его страны был в числе лиц, подпи-

савших Устав в Сан-Франциско в 1945 году. Семи-

десятая годовщина этого события предоставляет 

государствам хорошую возможность оценить свою 

приверженность Уставу и принципам и целям Ор-

ганизации Объединенных Наций. Опыт прошедших 

семидесяти лет показывает, что существует необхо-

димость в продолжении усилий по отстаиванию 

принципов международного права и реформирова-

нию некоторых методов работы Организации, с тем 

чтобы Организация Объединенных Наций могла 

играть свою роль так, чтобы это повышало ее авто-

ритет, эффективность и репутацию. 

95. Трагическая ситуация, сложившаяся в некото-

рых арабских странах, включая его собственную 

страну, а также в других странах мира, является 

прямым следствием отсутствия у влиятельных 

стран и их союзников приверженности соблюдению 

международного права и Устава, а также норм, ре-

гулирующих межгосударственные отношения. 

Арабские государства и их народы продолжают 

платить высокую цену за акты военного вмешатель-

ства в регионе, которые выходят за рамки норм 

международного права или основываются на мани-

пулировании положениями Устава. Такие интервен-

ции привели к дестабилизации обстановки в ряде 

государств-членов, подорвав их единство, сувере-

нитет и территориальную целостность, а также к 

разграблению их богатства, обращению вспять 

процесса экономического развития и усугублению 

ущерба окружающей среде. 

96. Оккупация Израилем арабских территорий 

продолжает негативно сказываться на региональном 

и международном положении в области мира и без-

опасности, учитывая, что Израиль пользуется офи-

циальной поддержкой ряда влиятельных стран и 

неспособностью международного сообщества в ли-

це Организации Объединенных Наций найти спра-

ведливое решение кризиса, сопровождающего Ор-

ганизацию со времени ее создания, и обеспечить 

его выполнение. 

97. На протяжении трех лет ряд хорошо извест-

ных государств-членов нарушают Устав, грубо 

вмешиваясь во внутренние дела его страны, прово-

цируя, тем самым, эскалацию насилия, возводя 

препятствия на пути политического урегулирования 

и поощряя терроризм. Эти государства также раз-

жигают межрелигиозную и межконфессиональную 

рознь, содействуя распространению жестокой 

такфиристской идеологии, которая не имеет ничего 

общего с какими-либо религиозными или гумани-

тарными принципами и в основе которой лежат 

неприятие других и стремление к их уничтожению. 

Эти же государства, для которых терроризм являет-

ся инструментом достижения собственных целей, 

направляют тысячи иностранных боевиков-
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террористов и наемников для совершения террори-

стических актов против сирийского государства, его 

институтов и объектов инфраструктуры и причине-

ния страданий сирийскому народу. Тем не менее, за 

прошедшие три года не прозвучало никакого едино-

го призыва к государствам — спонсорам террориз-

ма прекратить нарушение Устава или требования 

привлечь их к ответственности. 

98. В течение нескольких десятилетий Сирийская 

Арабская Республика принимала у себя миллионы 

беженцев, для которых были созданы хорошие  

условия жизни и которые не страдали от дискрими-

нации. Верховный комиссар Организации Объеди-

ненных Наций по делам беженцев хорошо осведом-

лен о деятельности его страны в этой области. Вме-

сте с тем военные действия и односторонние эко-

номические меры, которые были введены некото-

рыми государствами, на словах радеющими за пра-

ва человека, создали бесчеловечные условия, заста-

вившие большое число сирийских беженцев поки-

нуть страну. Эти беженцы стали жертвами торгов-

цев людьми и различных дельцов. Пережитые ими 

тяготы даже отдаленно не соответствуют междуна-

родным нормам и являются нарушением Устава и 

международного права. 

99. Некоторые государства-члены продолжают 

пытаться экстерриториально применять свои наци-

ональные законы и в одностороннем порядке при-

нимают меры принуждения в отношении народов 

других государств, включая Сирийскую Арабскую 

Республику. Такие действия имеют отрицательные 

последствия для жизни и экономического благосо-

стояния гражданского населения, сталкивающегося 

в результате с трудностями в удовлетворения своих 

самых насущных потребностей. Например, санкции 

лишают миллионы сирийцев доступа к топливу для 

отопления домов в условиях приближающейся зи-

мы. Организация Объединенных Наций неодно-

кратно подчеркивала, что эти меры носят незакон-

ный характер и противоречат международному пра-

ву, и требовала их безотлагательной отмены, однако 

ее призывы не были услышаны, а государства, ко-

торые ввели эти меры принуждения, игнорируют 

призывы международного сообщества и положения 

Устава. Его делегация вновь заявляет о том, что она 

отвергает политику гегемонии, избирательности и 

двойных стандартов, проводимую некоторыми гос-

ударствами. Чрезвычайно важно стремиться к мир-

ному разрешению споров в соответствии с Уставом. 

В этой связи его делегация поддерживает предло-

жения, представленные Движением неприсоедине-

ния, Беларусью и Российской Федерацией. Путем 

устранения пробелов в практике применения Устава 

государства-члены могут обеспечить, чтобы Орга-

низация Объединенных Наций была достойна свое-

го названия, а не способствовала продвижению це-

лей избранной группы государств. 

100. Г-н Самора Ривас (Сальвадор) говорит, что 

Специальный комитет выполняет важную функцию. 

Устав Организации Объединенных Наций – это не 

просто международное соглашение, а учредитель-

ный и важнейший правовой документ Организации, 

и Специальному комитету поручено усовершен-

ствовать его действие. Документы, подготовленные 

в рамках Специального комитета, такие как Ма-

нильская декларация о мирном разрешении между-

народных споров и Типовой согласительный регла-

мент Организации Объединенных Наций для раз-

решения споров между государствами, являются 

важными достижениями, свидетельствующими о 

пользе работы Комитета. Специальный комитет 

также мог бы способствовать продвижению вперед 

в других областях, например, в вопросе о правилах, 

регулирующих переговоры по реструктуризации 

суверенного долга. Кроме того, вопросы мирного 

разрешения споров и поддержания международного 

мира и безопасности являются отнюдь не мелкими 

вопросами; они сохраняют особую актуальность в 

связи с различными проблемами, стоящими перед 

международным сообществом. Его делегация вновь 

заявляет о своей поддержке работы Специального 

комитета, и выражает признательность за его до-

клад (A/70/33). 

101. Поскольку его делегация придает важное зна-

чение работе Специального комитета, она по-

прежнему считает необходимым пересмотреть ме-

тоды его работы. Активизация его деятельности 

принесет ожидаемые многими результаты и обеспе-

чит в долгосрочной перспективе бóльшую стабиль-

ность. Обсуждение вопроса о частотности сессий 

Специального комитета следует отложить, с тем 

чтобы сосредоточить усилия на путях достижения 

существенных изменений, в частности в отношении 

процесса определения новых тем с постановкой в 

каждом отдельном случае конкретных целей. 

102. Его делегация выражает признательность Сек-

ретариату за инициативы, направленные на обнов-

ление «Справочника по практике органов Органи-

http://undocs.org/A/70/33
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зации Объединенных Наций» и «Справочника по 

практике Совета Безопасности»; оба эти документа 

важны для изучения международного права. 

103. Г-н Чарльз (Тринидад и Тобаго) вновь занима-

ет место Председателя.  

104. Г-н Арбогаст (Соединенные Штаты Америки) 

говорит, что в докладе Специального комитета  

(A/70/33) отмечаются некоторые позитивные сдвиги 

в его работе, особенно в том, что касается продол-

жения рассмотрения вопросов, которыми Комитету 

и надлежит заниматься. Состоявшееся в 2012 году 

празднование тридцатой годовщины принятия Ма-

нильской декларации о мирном разрешении между-

народных споров было вновь приведено в качестве 

примера своевременного начинания, которое 

уместно обсуждать в рамках Специального  комите-

та и по которому Комитет в состоянии достичь до-

говоренности. С другой стороны, многие делегации 

вновь указали на то, что вопрос о воздействии 

санкций на третьи страны является примером во-

проса, который утратил свою актуальность и сохра-

нение которого в повестке дня вряд ли имеет 

смысл.  

105. Что касается вопроса об эффективности Спе-

циального комитета, то одним из ключевых аспек-

тов этой проблемы является число давно находя-

щихся на рассмотрении Комитета предложений. 

Между этими предложениями наблюдается значи-

тельное дублирование, и, в любом случае, многими 

из поднимаемых в этих предложениях вопросов за-

нимаются другие органы Организации Объединен-

ных Наций. Именно поэтому отрадно, что в ходе 

сессии Специального комитета 2012 года два давно 

внесенных предложения были отозваны или отло-

жены представившими их делегациями на том ос-

новании, что они, по сути дела, устарели и утрати-

ли свою актуальность в силу других событий в 

жизни Организации. Это стало отрадным шагом в 

направлении столь необходимой оптимизации рабо-

ты Специального комитета. Оратор выражает 

надежду на то, что и другие «застоявшиеся» пункты 

повестки дня Комитета будут подвергнуты анало-

гичному анализу как их авторами, так и членами 

Комитета, с тем чтобы работа Специального коми-

тета оставалась актуальной и потенциально полез-

ной. 

106. Такой постоянно проводимый обзор имеет 

жизненно важное значение для Специального коми-

тета. Его делегация настоятельно призывает Специ-

альный комитет вновь сконцентрировать внимание 

в ходе его следующей сессии на поиске путей по-

вышения его эффективности и производительности, 

в том числе уделив серьезное внимание обсужде-

нию таких мер, как переход на двухгодичный цикл 

проведения сессий и/или сокращение их продолжи-

тельности. Специальному комитету необходимо 

признать тот факт, что эти меры являются обосно-

ванными и имеют смысл в практическом преломле-

нии. 

107. Соединенные Штаты по-прежнему убеждены в 

том, что Специальному комитету не следует зани-

маться теми пунктами его повестки дня, которые 

касаются международного мира и безопасности,  

поскольку, делая это, Комитет либо дублирует 

функции главных органов Организации Объеди-

ненных Наций, как они определены в Уставе, либо 

вступает в ними в противоречие. К этой проблеме 

также относится рассмотрение дополнительно пе-

ресмотренного рабочего документа, в котором 

предлагается создать новую рабочую группу откры-

того состава для изучения вопроса о надлежащем 

осуществлении Устава применительно к функцио-

нальным взаимоотношениям между предусмотрен-

ными в нем органами, и рассмотрение еще одного 

пересмотренного и давнего рабочего документа, в 

котором содержится аналогичный призыв к прове-

дению правового изучения функций и полномочий 

Генеральной Ассамблеи.  

108. Что же касается санкций, то в других органах 

Организации Объединенных Наций были предпри-

няты конструктивные шаги, направленные на обес-

печение того, чтобы созданная в рамках Организа-

ции система целевых санкций оставалась надежным 

инструментом противодействия угрозам междуна-

родному миру и безопасности. Что касается вопро-

са о последствиях применения санкций для третьих 

государств, то в докладе Генерального секретаря 

(A/70/119) признается, что необходимость в изуче-

нии практических и эффективных мер для оказания 

помощи пострадавшим третьим государствам су-

щественно снизилась, поскольку переход от всеобъ-

емлющих санкций к целенаправленным санкциям 

привел к сокращению числа случаев непреднаме-

ренного причинения ущерба третьим государствам. 

Фактически, с июня 2003 года Департамент по эко-

номическим и социальным вопросам не получал 

никаких официальных обращений от третьих госу-
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дарств с просьбой провести мониторинг или оценку 

непреднамеренных негативных последствий для 

стран, не являющихся объектами санкций. В свете 

этого Специальному комитету следует принять ре-

шение о том, что этот вопрос более не заслуживает 

обсуждения. Эта точка зрения пользуется все более 

широкой поддержкой в Специальном комитете, и 

можно надеяться, что такого рода решение будет 

принято в ближайшее время. 

109. Вместе с тем в этой области имело место и по-

зитивное событие, нашедшее свое отражение в 

пункте 3 (b) резолюции 69/122 Генеральной Ассам-

блеи, в котором Специальному комитету предлага-

ется продолжить рассмотрение, в надлежащем по-

рядке и в соответствующих рамках, вопроса, каса-

ющегося помощи третьим государствам, постра-

давшим от применения санкций, включая «перио-

дичность рассмотрения этого вопроса». Эта допол-

нительная формулировка отражает компромисс, ко-

торый позволит сохранить данный вопрос в повест-

ке дня (хотя бы временно), но при этом избавит 

Специальный комитет от необходимости ежегодно 

заниматься его рассмотрением, а Генерального сек-

ретаря — представлять по нему доклады, даже если 

в этой области ничего не происходит. Соответ-

ственно, его делегация считает, что в ходе следую-

щей сессии Специального комитета следует обсу-

дить и согласовать переход, как минимум, к трехго-

дичному циклу рассмотрения этого вопроса.  Одним 

из вариантов этого является предложение Европей-

ского союза, согласно которому этот вопрос можно 

рассматривать чаще в случае поступления фактиче-

ской просьбы об оказании помощи. Еще один вари-

ант, предложенный на последнем заседании Специ-

ального комитета, заключается в том, что вместо 

представления письменного доклада Секретариат 

будет проводить брифинг по данному вопросу. 

110. Соединенные Штаты последовательно заявля-

ли, что они не поддерживают предложение о том, 

чтобы Генеральная Ассамблея запросила у Между-

народного Суда консультативное заключение по во-

просу о применении силы. 

111. Его делегация по-прежнему относится с осто-

рожностью к включению новых пунктов в повестку 

дня Комитета. Хотя делегация не возражает в прин-

ципе против изучения новых тем, она, тем не менее, 

полагает, что они должны носить практический и 

неполитический характер и не дублировать усилия, 

других структур системы Организации Объединен-

ных Наций. Если какое-либо предложение, анало-

гичное, например, предложению Ганы об укрепле-

нии миростроительства и связанного с ним сотруд-

ничества между Организацией Объединенных 

Наций и региональными организациями, может по-

мочь устранить существующие пробелы или прине-

сти дополнительную пользу, тогда оно должно  быть 

серьезно рассмотрено Специальным комитетом. 

112. Его делегация приветствует мнение Специ-

ального комитета о важности надлежащего празд-

нования семидесятой годовщины Организации 

Объединенных Наций, которое было препровожде-

но Председателю Генеральной Ассамблеи. Его де-

легация высоко оценивает неустанные усилия Гене-

рального секретаря по сокращению отставания в 

подготовке «Справочника по практике органов Ор-

ганизации Объединенных Наций» и «Справочника 

по практике Совета Безопасности»; обе эти публи-

кации являются полезным источником информации 

о практике органов Организации Объединенных 

Наций, и его делегация глубоко признательна Сек-

ретариату за работу по их подготовке. 

 

Заседание закрывается в 13 ч. 05 м. 


